

# Les lycéens reprennent le flambeau de la mémoire

Pour la première année, la Journée de la Mémoire de l'Holocauste et de la prévention des crimes contre l'humanité, ce vendredi, a vu participer des élèves de 2<sup>nde</sup> et Terminale du lycée Pasteur.

Innovation cette année lors de la Journée de la Mémoire de l'Holocauste et de la prévention des crimes contre l'humanité. Ce vendredi, 78 ans après la libération d'Auschwitz, la cérémonie de commémoration des victimes du nazisme et des génocides a pour la première fois accueilli deux classes du lycée Pasteur.

Emmenés par leur professeur d'histoire-géographie Franc Monneur, les élèves de seconde et terminale ont non seulement assisté aux discours, mais trois d'entre eux, Sarah, Louna et Balhazar, ont participé en célébrant le souvenir des victimes du régime nazi et des génocides du 20<sup>e</sup> siècle avant de lire un texte de la résistante juive Marianne John, « Je trahirai demain ».

## Les derniers témoins directs ont disparu

Un engagement des jeunes d'autant plus important que désormais, les derniers témoins directs ne sont plus, Jacqueline Teyssier, dernière rescapée de la Shoah du Doubs étant décédée en mars dernier à l'âge de 98 ans, ainsi que le Montbéliardais Pierre Rolinet, ancien déporté au Struthof puis à



Entre le discours de Marc Dahan et les chants de Nathalie Weksler, trois lycéens de Pasteur ont rendu hommage aux victimes du nazisme et des différents génocides. Photo ER/Pierre LAURENT

Dachau, mort en avril à 99 ans.

Or, comme l'a souligné dans son discours Marc Dahan, tel est aussi l'objet de cette journée du 27 janvier : « Favoriser la compréhension, la tolérance, l'amitié entre les nations, les groupes raciaux et religieux, en restant fidèles aux principes fondamentaux mais aussi, et surtout, éduquer les jeunes à la prévention des crimes contre l'humanité, en les incitant à mieux se connaître dans leurs diversités et leurs richesses mutuelles. »

Et d'évoquer également l'actualité : « Comment ne pas dénoncer l'invasion de l'Ukraine qui, depuis déjà onze mois, se traduit par des dizaines de milliers de

morts civils et militaires, des millions de réfugiés, d'innombrables villes entièrement détruites ? Et comment ne pas évoquer le combat des femmes iraniennes qui, jour après jour, dans toutes les villes et les provinces de leur pays, scandent inlassablement, le poing levé, leur chevelure dévoilée, leur cri de ralliement qui tient en trois mots : femme, vie, liberté ? »

## « Défendre un projet de société où l'homme est un frère pour l'homme »

Avant de céder la place aux lycéens dont les lectures ont été ponctuées par le Chant des Partisans du Vilno et Eli, interprétés

par la chanteuse Nathalie Weksler, le discours s'était terminé en citant Pierre Rolinet qui, en 2021 devant le Mémorial du Struthof, avait dit : « Aujourd'hui, nos voix s'estompent alors que le nationalisme qui est la haine de l'autre renaît, alors que nos sociétés démocratiques sont chahutées et que le communautarisme dans certains endroits prévaut sur le vivre ensemble. C'est à vous, chers amis - et j'y ajoute chers jeunes gens - qu'incombe aujourd'hui cette mission, celle de toujours défendre un projet de société où l'homme est un frère pour l'homme et non un loup pour lui-même. »

Pierre LAURENT